

DIRECTOR RESPONSABLE  
Dr. JUAN A. MUCHADA

Edited by the  
Sociedad de Fomento de Conchillas  
Impr. en La Unión-Colonia

# SURCOS

Organio Oficial de la Sociedad de Fomento de Conchillas

Año II

Conchillas, Abril de 1936

Nº. 19

## La Fiesta Anual

Una jornada de grata recordación para nuestra Sociedad fué la del 29 de Marzo pasado, día en que celebramos el tercer aniversario de su fundación.

Una numerosa concurrencia, que estimamos en unas mil quinientas personas, asistió a los distintos actos que se desarrollaron sucesivamente dentro de un orden perfecto, factor que indudablemente contribuyó a darles brillantez y que queremos destacar como se merece pues es un hecho que honra a todos los asistentes.

Desde temprano la llegada de los invitados muchos de los cuales debieron recorrer distancias bastante grandes que utilizaban toda clase de vehículos puso una nota de gran animación en el pueblo de Conchillas, haciendo prever el éxito que alcanzaría la fiesta programada.

Poco antes de mediodía llegaron los delegados de distintas Instituciones e invitados especiales entre los q' anotamos las siguientes personas Intendente Municipal, Sr. Amadeo Soler, Jefe de Policía Sr. Jacobo Elgue, Delegado de la Comisión Nacional de Fomento Rural Sr. César Mayo Gutiérrez, Mayor Insiburu, Director de El Municipio Sr. Carasale Dotto; enviado especial de «La Colonia» Sr. Costa quien al mismo tiempo y en compañía del Sr. Martín Landini representaban al Comité Ejecutivo de la Exposición de Granja e Industrias de Colonia; Gerente de la Suc. del Banco de la República de Carmelo Sr. René C. Delgado; Inspector de Bancos Sr. J. Suifler; Dr. Juan M. Kyle; Sr. Gabriel D'Amado y otros.

Antes del almuerzo el Sr. Costa en nombre del Comité Ejecutivo de la Exposición de Colonia exhortó a los socios presentes a enviar muestras de sus productos para que en esta forma también la zona de Conchillas tenga su representación en aquel certámen.

Esta exhortación, apoyada en consideraciones acertadas y expresada en palabra fácil y convincente causó la mejor impresión entre la concurrencia. Terminada que fué la disertación del señor Costa, todos los asistentes tomaron asiento junto a las largas mesas distribuidas estratégicamente en torno de la mesa oficial donde les fué servido un bien preparado almuerzo.

A las 14 y 30 se inició la Asamblea General. Presidió el acto el Sr. Mayo Gutiérrez y actuó en secretaría el Sr. Troise. Dijo lectura a la memoria anual la que fué aprobada en medio de expresivos aplausos.

Luego se trattaron los asuntos entrados: se leyó una sentida carta del Sr. Dr. Alberto Boerger en la que manifestó su pesar por no poder concurrir a este acto, debido a un ineludible compromiso anterior; igualmente se dieron cuenta de telegramas en las que excusaban su inasistencia los señores Rodríguez Rocha y el señor Ferreira directores del Liceo y de la Escuela Industrial de Carmelo respectivamente.

La Comisión Directiva da cuenta de un entredicho entre la misma y el Sr. Feliz Mallada y solicita el nombramiento de una Comisión Investigadora, la que fué formada por los señores Pedro Rodríguez Pérez, Gregorio J. Tiznez y Juan A. Garmendia.

A continuación se procedió a la elección de las Comisiones Directiva y Fiscal que actuarán durante el nuevo Ejercicio. A propuesta del Sr. Eduardo Ugarte se resuelve votar por aclamación a la Directiva saliente para que continúe su mandato. Como fuera informada la Asamblea de que los señores Juan Repetto, José Torres y Otilio Fripp no aceptaban los nuevos cargos por motivos de índole particular, fueron electos para substituirlos los señores Guillermo Newton, Pedro Soler y Rudecindo Diringuier.

El Dr. Muchada tomó a continuación la palabra para saludar a los nuevos integrantes, de los que dijo que traerían al seno de la Comisión nuevas energías que serían sumamente provechosas para la obra de la Sociedad, la que continuaría prestando a sus afiliados la ayuda y los beneficios resultantes de la solidaridad y unión de los agricultores de la zona.

Expresó también la necesidad existente de que los Socios se compenetren bien del espíritu de disciplina que debe reinar en las filas de la Sociedad para que las determinaciones de la Directiva encuentren siempre en los asociados el ambiente propicio para su realización inmediata.

Al terminar saludó a los miembros

(Continúa en la página siguiente)

## La Exposición de Colonia

Queremos dedicar el lugar de preferencia de nuestro periódico a la Exposición Agrícola Industrial de Colonia y a sus dirigentes organizadores.

Es nuestro homenaje a ese núcleo de expositores cuyos productos representan el luchar tesonero, silencioso y muchas veces sacrificado, si bien en provecho propio también en beneficio del Departamento, cuyo progreso labran y cuya prosperidad aseguran.

Su concurrencia a este certámen demuestra su espíritu emprendedor, el afán de la propia superación, puesto que el mejoramiento circunstancial de su habitual producción con fines expositivos lógicamente repercutirá en su producción futura, y el amor que tienen a nuestro Departamento pues se preocupan por demostrar públicamente la capacidad productiva de esta zona de la República.

Es también nuestro homenaje a los organizadores que venciendo la inercia del ambiente han logrado hacer cristalizar en una realidad la idea sustentada por la Federación de Sociedades de Fomento de Colonia, en ocasión de programarse los festejos inaugurales de la Carrera a Montevideo.

Los que sabemos del enorme esfuerzo que significa la organización de un certámen de esta naturaleza, no valorados en su justo término y hasta mirado con indiferencia por muchos que luego se beneficiaron con su realización, no podemos menos que señalar a quienes lo han llevado a feliz término a la consideración y al reconocimiento públicos.

A todos pues, expositores y organizadores, alcancen nuestras más cálidas felicitaciones y los sinceros augurios de un éxito tan rotundo como pleno de satisfacciones.

que se alejaban de la Comisión expresan lo la satisfacción que tenía al dejar püblic constancia de sus excelentes condiciones reveladas en el ejercicio de su cargo y el entusiasmo demostrado por la obra de la Sociedad.

Usó de la palabra a continuación el Sr. Costa quien expresó la impresión inmejorable que le producía el constatar personalmente el poderío de la Sociedad, traducido en la numerosa asistencia presente. Comparando acertadamente la masa agraria del país a una colmena, expresó, que así como las abejas poco aprovechan la miel que coleccionan por su esfuerzo, siendo la mayor parte utilizada en provecho de quien solo sabe explotarlas, así también la mayor parte de la riqueza que el agricultor hace germinar en los campos va a parar a manos de quienes realizan la mínima parte en el esfuerzo común. Dijo que veía en nuestra Sociedad, el impulso inteligente de una clase social para luchar por el logro de una distribución justa del fruto del trabajo.

Clausuró el acto con un brillante discurso el señor César Mayo Gutiérrez. Su palabra clara y galana tuvo elogios para los integrantes de la Directiva; expresó que la tercera vez que asistía a esta fiesta no le producía ninguna sorpresa el éxito de la misma, pues lo encontraba una cosa natural tratándose de la Sociedad de Fomento de Conchillas; recalcó las anteriores manifestaciones del Sr. Costa e hizo un estudio de la evolución sufrida por la técnica agrícola como medio de asegurar su supervivencia y su prosperidad. A la primera etapa de producción sin preocupación alguna, sucedió la del rendimiento de la semilla empleada, luego la de producir la mejor calidad, pero ni aún ésto basta para asegurar el resultado del esfuerzo. Múltiples factores que escapan completamente al control del productor intervienen para valorizar o desvalorizar el fruto de las cosechas, y solamente la acción de los agricultores en Instituciones defensoras de sus intereses vitales podrá hacer que cesen sus determinaciones y equilibren el fiel de la justicia distribuida. Terminó sus palabras augurando un porvenir mejor que el presente como resultado de una concordancia de intereses que hoy están en pugna.

Terminada la parte oratoria en medio de una ovación entusiasta los concurrentes se despidieron por el hermoso monte, lugar de la reunión, organizándose luego un animado baile que duró hasta el anochecer.

En resumen una hermosa fiesta, cordial y amena, motivo de regocijo y de amables recordos para quienes asistieron.

## Nuestra oficina

Ha sido resuelto que la Secretaría permanezca abierta todos los SABADOS de 8 y 30 a 11 y 30 y de 13 y 30 a 17 horas para atender todos los pedidos de los señores socios.

Es así que deben concordar dichos días y a las horas que se señalan todos los que tengan que solicitar pedidos de semillas, o créditos a realizar o cualquier gestión ante la Sociedad.

Serán atendidos en el local de la Sociedad por el Secretario rentado Sr. Ramón A. Zunino, quien está debidamente autorizado para atender cualquier asunto.

También avisamos que se ha instalado en el local un teléfono de manera que igualmente pueden dirigirse telefónicamente para cualquier consulta, siempre dentro de los días y a las horas ya indicadas.

## La zona papera del país

Podemos asegurar sin temor a desmentidos que la zona que podría destinarse a semilleros de multiplicación de papa está en nuestro Departamento y en la zona de Conchillas. Se encuentra en el paraje que se extiende desde el arroyo Conchillas hasta el Limetas con una extensión de unas 300 hectáreas aproximadamente.

Han sido hechos estudios acerca de la calidad de las tierras y su resultado es que son de condiciones inmejorables para ese cultivo.

Por otra parte la proximidad al nuelle Conchillas (no mayor de 10 Kilómetros) asegura la facilidad de su distribución y la modicidad del costo del transporte.

En próximos números daremos informes más concretos sobre este asunto de importancia no solo regional y departamental sino nacional pues es la solución al grave problema de la obtención de semilla de papa de buena calidad y precio bajo que anualmente se plantea y que aún no ha sido ni medianamente resuelto.

Por nuestra parte sollicitamos a la prensa Departamental y ocuparse de este asunto cuya importancia se traslucce a su sola mención.

## La nueva Directiva

Como resultado de la elección efectuada por la Asamblea General de asociados realizada el dia 29 de Marzo pasado han quedado constituidas en la siguiente forma las Comisiones Directiva y Fiscal, de la Sociedad de Fomento de Conchillas

## COMISION DIRECTIVA

|            |  |
|------------|--|
| Presidente | Sr. Germán E. Ripke  |
| Vice       | » Casiano Mendoza  |
| Secretario | » Angel J. Troise  |
| Tesorero   | Dr. Juan A. Muchada  |
| Vocales,   | Sres. Marcelino Cabrera, Saturno Quian, Pedro Soler, Rudecindo Diringuer y Guillermo Mewton. |

## COMISION FISCAL

Señores Pedro Zunino, Pablo Capelli, no y Juan Repetto.

## Sociedad de Fomento de Conchillas

Tenemos para la venta semillas de buena calidad y seleccionadas.

## VARIEDADES

|       |            |
|-------|------------|
| Trigo | Centenario |
| »     | Porvenir   |
| »     | Acd 11     |
| Lino  |            |

Hacer los pedidos en Secretaría los sábados de 8 y 30 a 11 y 30 y de 13 y 30 a 17 horas.

## Sobre el emparve de trigos

Conceptuamos de interés la transcripción de la nota enviada por la Cámara Mercantil al Ministro de Ganadería y Agricultura.

Montevideo. Marzo 18 de 1936.—Señor Ministro de Ganadería y Agricultura, don César Gutiérrez.—Présente.—Señor Ministro: En cumplimiento de lo resuelto por el Consejo Directivo de la Cámara Mercantil, tengo el agrado de dirigirme al señor Ministro, permitiéndome exponer en nombre de la Institución que presido, algunas consideraciones relativas a los perjuicios que desde años atrás viene sufriendo la economía nacional, como consecuencia de la mala práctica que siguen muchos agricultores al no emparvar sus trigos después de la siega; asunto que no es nuevo pero que ha vuelto a posarse sobre el tapete, con motivo de las ingentes pérdidas causadas este año, que han venido a malograr, en buena parte, una cosecha que por su rendimiento y calidad se señalaba realmente como excepcional.

Vamos a hacer una ligera referencia a lo ocurrido con la reciente cosecha de trigo

ge, que según es del dominio público, alcanzó un rendimiento extraordinario, al extremo de señalarse como una de las cosechas más grandes habidas en el país. Realizada la siembra, fueron muchos los agricultores que apartándose de lo que aconsejan elementales principios de defensa y conservación del cereal y persistiendo en la rutina que vienen siguiendo desde tiempo atrás, no emparvaron el trigo dejándolo diseminado en sus predios, a la intemperie, mientras esperaban el momento de la trilla. En tanto, lluvias abundantes cayeron en casi todas las zonas agrícolas del país, mojándose los trigos que no estaban en parva que permanecieron humedecidos hasta la trilla, demorada para muchos por la considerable cosecha. Los resultados fueron que el trigo no emparvado, que sufrió las contingencias de la lluvia, desmejoró su calidad, perdiendo en peso específico, en color, y reduciendo sus condiciones industriales, de tal manera que se desvalorizó en proporción de importancia, resultando de difícil colocación para el consumo interno, y de imposible exportación. Han sido, señor Ministro, tan considerables esos perjuicios que hasta la fecha, en las entradas habidas a plaza, priman sobre los trigos superiores, los defectuosos, inferiores, etc., producidos por la falta de emparve.

En términos generales y aún cuando condiciones climatológicas no sean como este año tan desfavorables, el emparve es una práctica muy conveniente y ventajosa, desde que con ella se obtiene un trigo más sazonado, de menor color, de mayor peso y de condiciones muy superiores y que no fué objeto de emparve. Es, señor Ministro, teniendo en cuenta lo que acaba de suceder en la última cosecha, y las conveniencias de orden general que se derivan del emparve, que el Consejo Directivo que presido, después de estudiar esta cuestión, ha resuelto llamar la atención del señor Ministro, sobre la conveniencia de encarar el estudio del problema planteado cuya solución, se nos ocurre podría estar en hacer obligatorio el emparve de trigo mediante disposiciones legales, desde que se trata de una cuestión que toca muy de cerca altos intereses nacionales y que significa millones de pesos de pérdida para el país. Perdida debida a la desidia e indiferencia de los agricultores que no saben o no quieren defender su esfuerzo, perjudicándose y perjudicando al país.

Considerando que el asunto es de verdadera importancia y que ha de merecer sin duda, la ilustrada atención del señor Ministro, aprovecho la oportunidad para saludarlo con mi mayor consideración. — Luis Puig Presidente, Juan Garat, Secretario.

## CONSEJOS FUNDAMENTALES EN LA CRIA DE AVES

En toda explotación avícola se debe tener especial cuidado de contemplar los distintos aspectos y aunque algunos parezcan más importantes que otros, no se debe descuidar ninguno; hasta los más insignificantes deben merecer la atención inteligente, para obtener en esta forma resultados beneficiosos. No solamente en avicultura se debe observar este fundamental principio sino también en todos los factores en que intervenga la aplicación de capitales; no debe considerarse únicamente capital al dinero, pues lo es también el tiempo.

El objeto del presente trabajo es ir recordando someramente todos aquellos detalles que parecen insignificantes, pero que, mirándolo bien, son fundamentales.

### Para instalar un gallinero

Terreno alto, más bien tendiente al arenoso, si es posible, con pequeña pendiente.

La humedad es el principal enemigo de la salud de las aves.

**Parques.**—Amplios (se gasta menos en alimentación), con árboles de hojas caducas, siendo los más indicados los frutales.

**Dormideros.**—Las aves que duermen al aire libre gastan todas sus energías en defendérse de los accidentes climáticos, son débiles, malas ponedoras, enfermas, etc. Un galpón económico e higiénico es el ideal.

Oriéntelo de manera que aproveche lo más posible los rayos solares. Evite en él las corrientes de aire. El sol es el mejor desinfectante. Que el local sea seco, fresco en verano y abrigado en invierno. Para llenar ese fin, use materiales que sean malos conductores del calor, así se uniforma la temperatura interior.

**Posaderos.**—Todos al mismo nivel construidos con tirantillos de 4 a 5 centímetros de diámetro, de bordes redondeados, duraderos y a una altura de 50 a 60 centímetros del suelo.

**Piso.**—De arena, ladrillo, tierra apisonada, etc. Bárralo todo los días y guarda el estiércol; puede ser otra fuente de entradas.

**Comederos.**—De madera, hojalata o cualquier otro material, siendo lo primordial que ellos se encuentren siempre bien limpios y secos.

**Bebederos.**—El de gotas es el mejor, vale poco y se gana mucho, no transmite enfermedades. Para los pollitos, use el bebedero de botella in-

vertida; es más práctico y económico. Cualquier inyección de bebedero usado, éste debe encontrarse siempre a la sombra; cambie el agua todos los días, que ella sea limpia, pura y fresca.

Una piedrita de sulfato de hierro para los bebederos de madera, barro, vidrio o loza, servirá de desinfectante.

**Nidos.**—Que todos ellos sean de madera cepillada, desarmable, así se lava y desinfectan con facilidad. La cama del nido (generalmente paja) se cambiará dos veces por semana en verano y una en invierno. Los parásitos en épocas de calor, se multiplican por miles, los focos principales suelen estar en los nidos; hay que atacarlos. Un nido nunca debe encontrarse a una altura del suelo mayor de 30 centímetros. Se calcula por término medio, un nido para cuatro ponedoras.

**Nido trampa.**—«La base de la avicultura del porvenir». Por intermedio de él, se seleccionan las buenas ponedoras de las malas.

Sirve para conocer el porcentaje de postura de cada gallina, señálese por medio de anillos de color.

**Revolcadero.**—No puede faltar un cajoncito de 1 metro x 1 metro x 10 centímetros de altura; en él se pondrá una mezcla de tierra suelta, bien seca, o arena, ceniza de vegetales, azufre en polvo y cal apagada. Esto forma es revolcadero eficaz y constituirá un poderoso aliado contra los piojos, pulgas y demás parásitos que atacan a las aves en el verano, y que le causan graves trastornos.

**Sanidad.**—Téngase en cuenta que «es mejor prevenir que curar». Por lo menos cuatro veces al año, se blanqueará con lechada de cal todo el gallinero y demás dependencias de la explotación.

Aplíquense pulverizaciones de petróleo crudo mezclado con kerosene, cuidando de introducir la solución en toda entidura, grieta o juntura, pues en esos lugares se encuentran focos latentes de infección.

Las perchas del posadero deben sacarse al sol, después de haber sido desinfectadas.

Cuando adquiera aves de otros criaderos, sométalas a «cuarentena», esto es teniéndolas aparte y observándolas atentamente, por si alguna estuviera enferma.

Imediatamente de notar que algún ejemplar se encuentra enfermo, separarlo y blanquear el lugar en que se encontraba. Vigile las compañeras.

(Continuará)  
(Tomada de la Novela Semanal dictado por el Ministerio de Agricultura Argentino).

● Agricultores

● y

● Estancieros



#### COMPREN

Trigo Canadiense

“Blackhull”

que supera todos los trigos  
para pastoreo en peso es-  
pecífico y rendimiento.

Esta semilla es descen-  
diente de semilla importada  
directamente por “Los Ce-  
rrros de San Juan”

Precio \$ 7.00 o/u los 100  
kilos puestos sobre wagón

Dirigirse al mismo Esta-  
blecimiento, Colonia.